

QUINIENTOS AÑOS Y CINCO NOCHES LOS SUCECOS DE TORRE PACHECO

FIVE HUNDRED YEARS AND FIVE NIGHTS THE EVENTS IN TORRE PACHECO

RAMÓN MORENO CANTERO

Fecha de recepción: 21/07/2025
Fecha de aceptación: 22/07/2025

PALABRAS CLAVE:

Racismo
Xenofobia
Odio
Extremismo
Inmigración

Este artículo comienza a redactarse un día después de los disturbios que, desde la localidad murciana de Torre Pacheco, mantuvieron a España en vilo durante una semana de julio de 2025. La escritura ha corrido paralela a los sucesos, mientras se encendían y se apagaban, recogiendo y analizando la información casi al minuto. Tras la agresión de un marroquí a un jubilado, se desató la violencia xenófoba durante dos días, especialmente durante la noche del 12. El frenesí se frenó de golpe la jornada siguiente, impidiendo transformar los barrios de inmigrantes en un coto de caza. Esta era la aspiración de diferentes grupos extremistas, harto conocidos, según convocatoria en redes sociales. Hemos asistido a un experimento fallido, único en la historia reciente española, que tiene más explicaciones de las que se observan a simple vista. Demasiados se han beneficiado del mismo, algunos no tan evidentes. Una circunstancia que precisa nuestra reflexión y un sentido de alarma afinado. No será la única vez.

KEYWORDS:

Racism
Xenophobia
Hate
Extremism
Immigration

ABSTRACT:

This article had been write one day after the riots in Torre Pacheco, a murcian town, whose kept Spain on edge for a week in July 2025. The writing has run in parallel to the events, as they came and went, collecting and analyzing information almost minute by minute. After the attack on an retired man by a Moroccan, xenophobic violence erupted for two days, especially the 12th during the night. The wildness came to a screeching halt the following day, preventing the transformation of the immigrant neighborhoods into a hunting ground. This was the aspiration of diverse well-known extremist groups, calls through social media. We have witnessed a failed experiment, unique in recent Spanish history, for which there are more explanations than meets the eye. Too many have benefited from it, some of them are not so obvious. A fact to ponder with a hightened sense of alarm. This won't be the last one.

RESUMEN:

.



LA ESPOLETA. Siguiendo su rutina diaria, Domingo salió a pasear bien temprano con sus sesenta y ocho años a la espalda para evitar el horno veraniego, en el municipio murciano de Torre Pacheco. Y el mundo le cayó encima como un aluvión de golpes que duró apenas un minuto. Sólo pudo ver, desde el suelo, a tres chicos huyendo, uno con un móvil. Llegó a casa por sus medios y, acompañado de su esposa, denunció en la Guardia Civil los hechos, para ser atendido en el hospital de Los Arcos en San Javier. Diagnóstico: lesiones varias, sobre todo en un ojo, que no corre peligro.

Ha estado días sin salir de casa.¹

Cuarenta y ocho horas después se convocó una manifestación de repulsa en la plaza principal del pueblo. En ella participó Antonio, un estudiante de dieciséis años que acababa de obtener brillantemente el título de Enseñanza Secundaria Obligatoria. Su padre es magrebí y su madre vasca, la cual manifestó que su hijo quiso asistir porque pensó que el agredido podría haber sido su abuelo. En un instante, diez hombres de unos cuarenta años le gritaron “moro de mierda, vuelve a tu país” y lo patearon acorralándolo en el suelo. La policía lo salvó de lesiones mucho más graves. El linchamiento fue tan sorpresivo como el ataque que sufrió Domingo, y duró casi lo mismo.

No ha vuelto a salir de casa, a fecha de redactar estas líneas.²

Los dos se refugiaron en sus hogares por miedo. Domingo seguirá viviendo en la localidad, pero Antonio desea irse a estudiar fuera de España, un plan que no contemplaba antes de aquel maldito día. No se siente seguro.³

Estas son las únicas víctimas graves de los sucesos registrados entre el nueve y el diecisiete de julio de 2025 en Torre Pacheco. De paliza a paliza. ¿Son tan diferentes los agresores del anciano de los del chaval? Solo en la motivación: el de Domingo no demostró móvil alguno, los de Antonio sí. Pero la brutalidad ciega fue la misma.

La policía comenzó su trabajo, como con cualquier otro delito, y en días se detuvo al agresor de Domingo y a sus acompañantes.⁴ La delegada del Gobierno en

¹ *La Verdad*, 12 de julio de 2025, S.S., ‘El hombre agredido en Torre Pacheco: «Vino hacia mí y empezó a pegarme por todos lados»’.

<https://www.laverdad.es/murcia/torrepacheco/hombre-agredido-torre-pacheco-vino-empezo-pegarme-20250712232932-nt.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.laverdad.es%2Fmurcia%2Ftorrepacheco%2Fhombre-agredido-torre-pacheco-vino-empezo-pegarme-20250712232932-nt.html>

² *Infobae*, 15 de julio de 2025, MARCOS MONTALBÁN, ‘Así fue la paliza que sufrió un menor de madre española y padre magrebí en una de las concentraciones ultra de Torre-Pacheco: “Tu hijo ha vuelto a nacer”’.

<https://www.infobae.com/espana/2025/07/15/asi-fue-la-paliza-que-sufrio-un-menor-de-madre-espanola-y-padre-magrebi-en-una-de-las-concentraciones-ultra-de-torre-pacheco-tu-hijo-ha-vuelto-a-nacer/>

³ *Antena 3 Noticias*, 17 de julio de 2025, PAULA HIDALGO, ‘El menor agredido en Torre Pacheco rompe su silencio: “Tengo miedo, no salgo a la calle”’.

https://amp.antena3.com/noticias/sociedad/menor-agredido-torre-pacheco-rompe-silencio-tengo-miedo-salgo-calle_202507176878e230525aa26f9a516f1a.html

⁴ *La Verdad*, 14 de julio de 2025, IVÁN ROSIQUE, ‘Prisión provisional y sin fianza para el detenido en el País Vasco como supuesto autor material de la agresión a un vecino en Torre Pacheco’.

https://www.laverdad.es/murcia/torrepacheco/detenido-pais-vasco-supuesto-autor-material-agresion-20250714212423-nt.html#vca=web-push&vso=laverdad&vmc=TORRE_PACHECO&vli=_&ref=

Murcia reveló que residen en Barcelona, y siguen sin aclararse sus motivaciones y su estancia en Torre Pacheco.⁵ También se detuvo a dos de los que apalearon a Antonio.⁶ Pero, esta vez, no iba a ser un crimen usual. Durante las siguientes tres noches la tranquilidad se trocó en violencia entre un grupo de visitantes que venía a “cazar inmigrantes”, y estos defendiéndose en el barrio de San Antonio. Hasta que, en la cuarta noche, un dispositivo de ciento cincuenta guardias civiles consiguió extinguir los disturbios.⁷

¿Estallido espontáneo? No, si lo comparamos con el ocurrido en la localidad almeriense de El Ejido en 2000, como señalaré en su momento. Esta vez ha sido inducido. La pregunta no es por quién, eso va a quedar claro.

La pregunta es: ¿a quiénes beneficia dicha acción?

LA REGIÓN. La mitad de la superficie de la Región de Murcia está cultivada. El Producto Interior Bruto Agrícola es del cuatro con seis por ciento, frente al dos con seis nacional. El diecisiete por ciento de las exportaciones agrarias en frutas y legumbres españolas es murciano.⁸ El Campo de Cartagena mantiene buena parte de la producción, tanto de secano como de regadío. En concreto, Torre Pacheco cultiva el quince por ciento de la cuota nacional de melones.⁹ Los empleados agrarios en toda la Región alcanzaron el once con seis por ciento en 2022, mientras que la media española fue del tres con siete.¹⁰ Por su parte, la población extranjera supuso el catorce con sesenta y cuatro por ciento en 2021.¹¹ Su aportación al crecimiento económico se cifra en un treinta y cinco por ciento.¹² La mayoría la forman trabajadores agrícolas, destacando, sobre todos, los de origen magrebí.

Perdón por esta abusiva relación de datos. El lector entenderá la razón: los inmigrantes son imprescindibles. La Región y Torre Pacheco necesitan ese volumen de trabajadores, que pierden su dignidad laboral, para que los supermercados estén abarrotados de fruta y verdura fresca, y para garantizar la economía de las poblaciones

⁵ *La Verdad*, 16 de julio de 2025, DAVID GÓMEZ, ‘La delegada del Gobierno en la Región de Murcia desvela que el agresor del vecino de Torre Pacheco residía en Barcelona’.

https://www.laverdad.es/murcia/delegada-gobierno-region-murcia-desvela-agresor-vecino-20250716112643-nt.html#vca=web-push&vso=laverdad&vmc=TORRE_PACHECO&vli=_

⁶ *La Sexta*, 15 de julio de 2025, ‘La primera víctima de la cacería ultra: un menor español, pateado por una turba de hombres adultos’.

https://www.lasexta.com/noticias/sociedad/primera-victima-caceria-ultra-menor-espanol-pateado-turba-hombres-adultos_2025071568766daf6e1ec26d312dfb12.html

⁷ *El Confidencial*, 15 de julio de 2025, MARTA MARTÍNEZ, ALFREDO HERRERA Y A. PALACIOS, ‘Disturbios en Torre Pacheco: detenidos, reacciones, protestas y última hora de la cacería contra inmigrantes, en directo’.

https://www.elconfidencial.com/espana/2025-07-15/torre-pacheco-disturbios-detenidos-ultima-hora_4173505/

⁸ *CaixaBank Research, Murcia*, 19 de noviembre de 2024. Consultado el 16 de julio de 2025.

<https://www.caixabankresearch.com/es/publicaciones/fichas-comunidades-autonomas/murcia>

⁹ *Región de Murcia Integra Digital*, 2021. Consultado el 16 de julio de 2025.

https://www.regmurcia.com/servlet/s.Sl?sit=c,24,m,3111&r=ReP-23210-DETALLE_REPORTAJESPADRE

¹⁰ *Consejería de Agua, Agricultura, Ganadería y Pesca*, Estadística agraria de Murcia, 2021-2022, p. 46.

¹¹ *EPData*, 2025. Consultado el 16 de julio de 2025.

¹² *La Verdad*, 3 de marzo de 2023, ZENÓN GUILLÉN, ‘Los inmigrantes aportan el 35% del crecimiento de la riqueza en la Región de Murcia’. Recoge datos de un estudio del Consejo Económico y Social.

<https://www.laverdad.es/murcia/inmigrantes-aportan-crecimiento-riqueza-region-murcia-20230303111848-nt.html>

terciarias. Desde hace décadas, han aceptado ese papel indigno. Los abusos del empresariado agrario, en sueldos y condiciones, han sido investigados por la Inspección de Trabajo sin cesar, aunque con escasos resultados por su falta de medios.¹³

¿He dicho desde hace décadas? Más bien siglos. Murcia se lo debe todo a otros inmigrantes del siglo IX, que convirtieron el sistema agrícola romano, escasamente bañado por un corto e irregular río, en próspera huerta exportadora. Sus obras hidráulicas siguen siendo la base del regadío: el azud principal que construyeron sigue en su sitio, bifurcando caudal del Segura y distribuyéndolo por todo el territorio con un sistema de acequias cuya traza es visible hoy. Entonces se llamaban andalusíes. Hoy los llaman extranjeros indeseables.

En Murcia no se detectan problemas de convivencia entre la población autóctona y la inmigrante, menos aún con la de segunda y tercera generación, las cuales tienen derecho a llamarse españolas. Ni siquiera en Torre Pacheco, con un treinta y un por ciento de inmigrantes entre sus cuarenta y un mil habitantes; los extranjeros no comunitarios son el veintinueve por ciento. Conviven en el municipio noventa y seis nacionalidades.¹⁴ Lo mismo podría decirse de Fuente Álamo o de San Javier, por mencionar otras localidades con barrios magrebíes. El testimonio del sociólogo pachequero Paulino Ros lo certifica, así como infinidad de vecinos que destacan una tranquilidad habitual que se rompió el 10 de julio.¹⁵

Aun así, no debemos engañarnos. En la Región de Murcia existe convivencia pacífica, pero no integración. La zonificación es evidente en los lugares mencionados. Lo más parecido a la integración se vive en los centros de enseñanza públicos, donde el alumnado extranjero, incluido el de origen marroquí y magrebí, se relaciona con el resto. Si el número de creyentes islámicos es suficiente, al claustro se incorpora un profesor de su religión para la educación ecuménica.

En el barómetro del Centro de Estudios Murciano de Opinión Pública (CEMOP) de enero de 2025, la inmigración era vista como el tercer problema más grave de la Región.¹⁶

¿Cómo se ha llegado a dicha percepción?

QUINIENTOS AÑOS. En los centros de enseñanza privados o concertados no hay musulmanes: si tenemos en cuenta que un treinta y dos por ciento de alumnado español está escolarizado en estos colegios, para una parte no menor de la población (me refiero también a los padres y al entorno familiar), un adolescente marroquí es un

¹³ *La Verdad*, 25 de julio de 2023, 'Desmantelan en Yecla una red de explotación laboral de migrantes en situación irregular'.

<https://www.laverdad.es/murcia/yecla/desmantelan-yecla-red-explotacion-laboral-migrantes-situacion-irregular-20230725112906-nt.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.laverdad.es%2Fmurcia%2Fyecla%2Fnt.html>

¹⁴ *20 minutos*, 17 de julio de 2025, 'Radiografía demográfica de Torre Pacheco, epicentro del conflicto con migrantes: 96 nacionalidades conviven en el municipio'.

<https://www.20minutos.es/noticia/5731114/0/radiografia-demografica-torre-pacheco-31-poblacion-extranjera-96-nacionalidades-disturbios-migrantes-murcia/>

¹⁵ *RFI*, 16 de julio de 2025, MANU TERRADILLOS, 'Jóvenes árabes en Murcia, Insultados en la calle, pero extranjeros en sus casas, dice analista'.

<https://www.rfi.fr/es/europa/20250716-j%C3%B3venes-%C3%A1rabes-en-murcia-insultados-en-la-calle-pero-extranjeros-en-sus-casas>

¹⁶ CEMOP, Barómetro de Invierno 2024/25.

marciano. Esto es, sospechoso de ser *otro*. Fácil de estigmatizar por un pasado viciado que cabe en una expresión: *moro*.

Una especificidad nacional peligrosa. En el resto de Europa la islamofobia no tiene el tinte español, que implica el regreso de un pueblo que ya estuvo aquí, y que no queremos que vuelva. La nueva invasión. Nos lo explicaron claro a aquellos que ya no cumplimos sesenta años, aún condicionados por una infancia blanca que, si se salpicaba por alguna nota de color o de otro credo, era exótica o discordante. Y que sonaba a amenaza cuando tu profesor de Historia te contaba la épica de la Reconquista, en un relato binario entre buenos y malos: y todos recordamos quiénes eran los malos en nuestras escuelas tardo-franquistas. Santiago Abascal, líder de Vox, también lo recuerda: “Asturias es España y lo demás es tierra conquistada”.¹⁷ España tiene quinientos años de edad; nació con la expulsión musulmana culminada en 1492.

Ahora bien, los profesores de hoy no son los de ayer: desde hace décadas los estudios medievales españoles ya no hablan de Reconquista sino de Repoblación. La verdadera tragedia que me hace temblar es que esos docentes han sido sustituidos por *influencers*, algunos de los cuales rescatan la vetusta amenaza norteafricana. Un reemplazo que se ha desarrollado ante nuestros ojos, sin ejercer tutela sobre dispositivos que han cobrado vida para cobrar mentes. No pensamos en las consecuencias, y éstas nos están sobrepasando.

El planteamiento de fondo es el de una guerra cultural y religiosa. Ciertamente el Islam no se compadece, en todos sus principios éticos, con los derechos democráticos del individuo, sobre todo en lo que al trato a mujeres y homosexuales se refiere. Pero sus creyentes no pueden violar la ley cuando tratan de vejear a alguno de esos colectivos, no en un país europeo. Y, desde luego, no en España. Tampoco pueden ejercer proselitismo integrista que conduzca al terrorismo, como ocurrió -y sigue ocurriendo- en Cataluña con la infiltración salafista.¹⁸

De ahí la convivencia sostenida en un modelo que, comparado con el francés, ha sido exitoso, sobre todo con la segunda generación, que no ha protagonizado disturbios tan graves como los que el país vecino ha experimentado desde, al menos, 2005.¹⁹ El secreto es que los hijos ya no se sienten marroquíes, sino españoles, gracias a la escolarización obligatoria. Lo cual es inaceptable en una guerra que introduce motivos que nada tienen que ver ni con la patria ni con la esencia españolista.

La semana anterior a la explosión en Torre Pacheco, la diputada de Vox Rocío de Mer expresó la necesidad de acometer deportaciones masivas que afectarían a millones, exagerando aún más la posición del partido.²⁰ ¿La razón? Validarse en

¹⁷ *El País*, 16 de mayo de 2023, M. GONZÁLEZ, ‘Abascal contrapone la mitología del Imperio a la Memoria Democrática’.

<https://elpais.com/espana/elecciones-autonomicas/2023-05-16/abascal-contrapone-la-mitologia-del-imperio-a-la-memoria-democratica.html>

¹⁸ *La Gaceta de la Iberoesfera*, 11 de julio de 2025, CARLOS RIOBA, ‘Aumenta la influencia del islam en Cataluña: Yusuf Soldado, un predicador salafista, cuestiona la libertad de las mujeres occidentales’. El predicador al que se alude en la noticia ya había sido detenido en el pasado.

<https://gaceta.es/espana/aumenta-la-influencia-del-islam-en-cataluna-yusuf-soldado-un-predicador-salafista-cuestiona-la-libertad-de-las-mujeres-occidentales-20250711-1109/>

¹⁹ *Le Monde diplomatique en español*, diciembre de 2005, LAURENT BONELLI, ‘Estallido en los suburbios’.

<https://mondiplo.com/estallido-en-los-suburbios>

²⁰ *elDiario.es*, 7 de julio de 2025, ‘Vox plantea abiertamente un “proceso” de expulsión “masiva” de migrantes’.

Patriotas por Europa, el grupo formado por partidos de extrema derecha ferozmente xenófobos representados en el Parlamento Europeo, e incrustarse en la estela de las expulsiones que la administración Trump lleva meses acometiendo en Estados Unidos. Esto es, buscar un lugar internacional más acorde con las políticas extremas que defienden partidos equivalentes. El subterfugio universal es el del “gran reemplazo blanco”, esa teoría conspiranoica que avisa de la sustitución de la raza blanca por otras masivamente importadas, y cuya consideración dejó en manos de psiquiatras. La formación española lo demostró cuando rompió sus pactos con el Partido Popular (PP) en varias comunidades autónomas por discrepancias a la hora de atender, y proteger, a menores no acompañados extranjeros.²¹

Frente a los ataques, Santiago Abascal no condenó a los grupos ultra que salieron a cazar; culpó de la violencia al “bipartidismo” y sentenció: “Antes la crispación que la paz de los cementerios”.²² El apocalipsis es ahora, y se llama inmigración. Por supuesto, Abascal es el mesías que surgirá después. Otra lección de liderazgo autoritario.

Todos, a estas alturas, conocemos el falso mandamiento: la criminalidad está desbocada por culpa los inmigrantes ilegales. Los datos desmienten dicha afirmación. Por parte de la Comisión Europea,²³ y por parte de la policía española. En nuestro país se cometieron un millón doscientos veinticuatro mil crímenes durante el primer semestre de 2024; de ellos, cuatro mil trescientos treinta y siete lo fueron por extranjeros, bajando su tasa delictiva más de un doce por ciento, mientras que la nacional subió un tres por ciento, en un año.²⁴

Pero muchos prefieren el obstruccionismo intelectual voluntario. Subyace una carestía histórica que no está resuelta. El de la identidad nacional. Aún no está claro lo que significa ser español. Aquellos que dicen saberlo suelen reafirmarse en contra de otros, de sus ideas, de sus costumbres, de su religión, de sus prácticas sexuales, de sus vidas. Vuelcan sobre el inmigrante sus contradicciones respecto a una colectividad menos unitaria, y más heterogénea, de lo quieren admitir.

Desde luego, no ayudan las políticas migratorias espasmódicas que distintos gobiernos han practicado, sin proporcionar recursos para la protección fronteriza, ni calibrar el efecto que causa en la opinión pública la llegada de oleadas de personas por tierra y mar. El abandono que sufren las autoridades de Canarias, desbordadas, por parte del gobierno central y de otros gobiernos autonómicos, negándose a admitir

https://www.eldiario.es/politica/vox-plantea-abiertamente-proceso-expulsion-masiva-migrantes_1_12445840.html

²¹ *Euronews*, 11 de julio de 2024, ‘Vox rompe con el PP en todos los Gobiernos autonómicos tras el reparto de migrantes’.

<https://es.euronews.com/2024/07/11/vox-rompe-con-el-pp-en-todos-los-gobierno-autonomicos>

²² *El País*, 14 de julio de 2025, MIGUEL GONZÁLEZ, ‘Abascal evita condenar los llamamientos racistas a la “caza” del marroquí en Torre Pacheco’.

<https://elpais.com/espana/2025-07-14/abascal-evita-condenar-los-llamamientos-racistas-a-la-caza-del-marroqui-en-torre-pacheco.html>

²³ *Comisión Europea*, 13 de enero de 2023, ‘Una investigación de la UE desmiente el nexo entre inmigración y aumento de la delincuencia’. Los países objeto de la investigación fueron Austria, Bélgica, Alemania, Dinamarca, Grecia, España, Finlandia, Francia, Irlanda, Italia, Luxemburgo, Países Bajos, Portugal, Suecia y Reino Unido.

<https://cordis.europa.eu/article/id/20635-eu-research-disproves-link-between-immigration-and-increased-crime/es>

²⁴ *Balance de criminalidad segundo trimestre 2024*, Ministerio del Interior, Secretaría de Estado de Seguridad, Dirección General de Coordinación y Estudios, pp. 496-497.

inmigrantes sin ni siquiera ponerse de acuerdo en el reparto, cabe calificarse de peligrosa, cuando no de criminal.²⁵ El uso partidista entre una izquierda simplista que no quiere reconocer los problemas de acogida, y una derecha que se niega a aceptar ninguna propuesta del gobierno, obliga a miles a la ilegalidad. Abandonados en un deambular, físico y legal, que salpica de desconfianza a muchos ciudadanos.²⁶ Y, en ocasiones, un caso nos llena de horror, como el acontecido precisamente en Canarias durante los sucesos de Torre Pacheco.²⁷

Es justo reconocer iniciativas recientes para impedir la inmigración ilegal de los países emisores, aunque su implementación es desesperantemente lenta.²⁸

Algunos se refugian en la islamofobia. Pero esta esconde otras patologías excluyentes, que saltan cuando el espectador ve en su dispositivo favorito los cayucos llegar y la valla saltar: la aporofobia, el racismo y la xenofobia. Los tres se retroalimentan hasta crear una amalgama de odio: el prejuicio hacia otra raza (innato o adquirido) se refuerza con ese desprecio al que no tiene recursos -recordándonos dolorosamente nuestra propia precariedad- consolidado por un origen distinto a lo que consideramos “patria”, entendida como refugio excluyente.

Eso explica que, en 2023, casi el cuarenta y dos por ciento de los delitos de odio lo fuesen por causas racistas o xenófobas, un trece por ciento más respecto al año anterior. El goteo es diario: enero fue el mes con menos delitos de odio (ciento treinta y seis), y mayo, el que más (doscientos sesenta y nueve).²⁹ Desde luego, no todos son denunciados.

El odio existe, es algo vivo que golpea. Lo saben los artistas que denuncian desde hace años el caldo urbano al que muchos jóvenes extranjeros son sometidos, iluminando una salida violenta. Recordemos la película francesa de 1995 *La Haine* (Mathieu Kassovitz), y el estupor que causó; o, más recientemente, el díptico de Ladj Ly *Les misérables* (2019) y *Batiment 5* (2023). También lo sabía la directora Beth de Auraujo cuando rodó *Soft & Quiet* (2022), titulada en España *El club del odio*,

²⁵ El 17 de julio, con la policía aun patrullando por Torre Pacheco, se produjo otra reunión entre gobierno y comunidades, a la cual no asistieron los representantes de las comunidades gobernadas por el Partido Popular.

EP Social, 29 de abril de 2025, ‘El Gobierno vuelve a convocar el lunes a las CCAA para abordar el reparto de menores migrantes no acompañados’.

<https://www.europapress.es/epsocial/migracion/noticia-gobierno-vuelve-convocar-lunes-ccaa-abordar-reparto-menores-migrantes-no-acompanados-20250429163249.html>

²⁶ Me solidarizo con el análisis global de Hanan Serroukh. Agradezco el material proporcionado a Antonio Lastra. *El Confidencial*, 16 de julio de 2025, JUAN FERNÁNDEZ MIRANDA: ‘Hanan Serroukh: “Torre Pacheco es el reflejo de la gestión del Gobierno en inmigración”’.

https://www.elconfidencial.com/espana/2025-07-16/entrevista-hanan-serroukh-torre-pacheco-inmigracion_4172913/

²⁷ *ABC Canarias*, 16 de julio de 2025, LAURA BAUTISTA Y SERGIO DÍAZ, ‘Abarrafia, el marroquí que quemó viva a su pareja en La Isleta, llegó en patera a Canarias hace un mes y tenía una orden de deportación’.

<https://www.abc.es/espana/canarias/abarrafia-joven-quemo-viva-pareja-isleta-llego-20250716191123-nt.html>

²⁸ *Demócrata. Información parlamentaria*, 16 de julio de 2025, ‘Pedro Sánchez aboga por una migración ordenada desde Mauritania para el progreso de España’.

<https://www.democrata.es/politica/pedro-sanchez-aboga-migracion-ordenada-mauritania-progreso-espana/>

²⁹ De las dos mil ciento sesenta y siete víctimas contabilizadas por cualquier delito de odio, ochocientos cincuenta y ocho eran extranjeras. *Informe sobre la evolución de los delitos de odio en España 2023*, Ministerio del Interior, Gobierno de España, p. 9, p. 10 y p. 15.

escenificando, al límite, lo que el neofascismo homicida puede hacer cuando apunta al migrante cosificado.

Lo sabe bien el adolescente que fue pateado en la plaza de Torre Pacheco. Podría haber sido el esperado primer muerto. Lo sabemos todos, pero nuestras burbujas socio-internáutico-mediáticas nos impiden asumirlo.

Una confortabilidad insensible, acogedora, pero irresponsable.

LOS INSTIGADORES. Lo vivido en Torre Pacheco no fue una razia, sino un pogromo frustrado. Razia es una “incursión, correría en un país enemigo y sin más objeto que el botín”, o, en su segunda acepción, “batida, redada”, según el Diccionario de la Lengua Española. Fue lo que ocurrió en El Ejido (Almería) en 2000, cuando parte del pueblo asaltó el barrio de trabajadores agrícolas inmigrantes, culpándolos del asesinato de tres vecinos a manos de dos temporeros que fueron detenidos y condenados. Del 6 al 8 de febrero se quemaron vehículos y viviendas, locutorios y todo tipo de negocios, que fueron saqueados. Las agresiones fueron impedidas por seiscientos cincuenta agentes de la policía, pero no hubo detenidos. Los inmigrantes no se defendieron.³⁰ Fue un estallido sin organización previa.

Por el contrario, en el municipio murciano se practicó un pogromo: “masacre, aceptada o promovida por el poder, de judíos y, por ext., de otros grupos étnicos”, citando de nuevo el Diccionario. “Otros grupos étnicos”. El pogromo se diseña, es un acto calculado. Después de la agresión a Domingo, las redes sociales comenzaron la campaña con vídeos falsos de palizas en otros lugares para “calentar” las opiniones de los que sólo admiten una opinión, así como de fotografías de supuestos culpables.³¹

El siguiente paso supone una fase nueva en la historia del racismo en España. Se alentó a la caza del migrante, convocando tres días (15, 16 y 17 de julio) que concentrarían a todos los ultras del país que se pudiera. Se explicaron tácticas paramilitares de violencia. Torre Pacheco se convirtió, en las mentes de los convocantes, en un coto abierto, con piezas que cobrar. Sin más. De nuevo, siempre, la deshumanización del otro.

A estas alturas, no debería extrañarnos el uso de las redes para alentar el delito. Sobre todo, porque el mes anterior se registraron cincuenta y cuatro mil mensajes de odio: sólo el ocho por ciento fue borrado, con X y YouTube a la cola en su retirada.³² Algo se estaba moviendo. Y siguieron agitando gentes como Daniel Esteve (líder de *Desokupa*), Vito Quiles, Roberto Vaquero o Alvisé Pérez (eurodiputado por el partido

³⁰ *El Debate. Andalucía*, 16 de julio de 2025, ROBERTO MARBÁN, ‘El Ejido, año 2000: tres muertes y múltiples disturbios cuyos fantasmas se aparecen ahora en Torre Pacheco’.

https://www.eldebate.com/espana/andalucia/20250716/ejido-ano-2000-tres-muertes-multiples-disturbios-cuyos-fantasmas-aparecen-ahora-torrepacheco_317429.html

³¹ *SER*, 14 de julio de 2025, ‘Lo que se sabe de la agresión a un hombre de Torre Pacheco que ha desatado una espiral de violencia contra los migrantes’.

<https://cadenaser.com/nacional/2025/07/14/lo-que-se-sabe-de-la-agresion-a-un-hombre-de-torre-pacheco-que-ha-desatado-una-espiral-de-violencia-contra-los-migrantes-cadena-ser/>

³² *RRNews*, 16 de julio de 2025, ROSA RODA, ‘Más de 54.000 mensajes de odio en junio: el Gobierno exige a las redes sociales una respuesta inmediata’.

<https://rrnews.es/2025/07/mas-de-54-000-mensajes-de-odio-en-junio-el-gobierno-exige-a-las-redes-sociales-una-respuesta-inmediata.html>

Se acabó la fiesta), de larga trayectoria en el fomento de la intolerancia y la coacción a los que consideran disidentes, entre ellos, periodistas.³³

La convocatoria surgió de la filial española de la plataforma *Deport Them Now* (DTN), cuyo cabecilla fue detenido el 15 de julio. Esta organización conecta España al resto de la Europa extremista, dejando en el aire la duda de si lo sucedido en Torre Pacheco ha sido un ensayo general; nuestro país puede convertirse en un laboratorio de pruebas. Mientras, la justicia sigue varios pasos por detrás de la desinformación que saturan las redes, influyendo a usuarios de doce a setenta años.³⁴ Vimos a algunos patear a Antonio, en un vídeo escalofriante que, desgraciadamente, no es falso, y cuya utilización pedagógica tal vez debería ser tomada en cuenta.

CINCO NOCHES. La convocatoria de las tres noches de furia y sangre fracasó. Pero los inmigrantes jóvenes del barrio de San Antonio salieron a defenderse el 12 (la primera noche) armados con cadenas y barras de hierro. Al día siguiente los imanes llamaron a la tranquilidad.³⁵ Otra nueva coincidencia con casos similares en Francia o Reino Unido, novedosa aquí: los agredidos se transforman en agresores.

Tenemos que reconocer que la desactivación, perceptible el 17, no es mérito, ni de políticos ni de asociaciones, sino de las fuerzas de seguridad. Estas, temiendo una avalancha de extremistas españoles e incluso europeos, atraídos por el llamamiento de DTN, reforzaron su presencia bloqueando los accesos principales al pueblo. En efecto, se emitieron veinte denuncias por desórdenes público y por tenencia de objetos peligrosos, durante la última madrugada (del 16 al 17 de julio), hasta un total de sesenta.³⁶ Los agentes interceptaron a ultras de Rumanía y de Italia.

Ha sido la única acción gubernamental: implicar al Ministerio del Interior, a petición de la delegada del Gobierno y del alcalde. Esto es, taponar la herida cuando sangra, sin querer reconocer que podría haberse prevenido: recuerdo el caudal de odio que no se escondía en los canales internáuticos.

A los agitadores mencionados con anterioridad se sumó otra voz, delante del ayuntamiento del pueblo, el día 12. La de José Ángel Antelo, presidente de Vox en Murcia. “No queremos gente así en nuestras calles ni en nuestro país. Les vamos a deportar a todos. No va a quedar ni uno. En España se entra a trabajar, a generar empleo, a generar riqueza y no se entra a robar, delinquir, violar o asesinar, ni a hacer juegos macabros contra nuestros ancianos, que es pegarles palizas, grabarlas en redes

³³ *Huffpost*, 15 de julio de 2025, ‘Vito Quiles y el líder de Desokupa, Daniel Esteve, expulsados de la manifestación que habían impulsado en Torre Pacheco’.

<https://www.huffingtonpost.es/politica/vito-quiles-lider-desokupa-daniel-esteve-expulsados-manifestacion-habian-impulsado-torre-pacheco.html>

³⁴ *Verifica RTVE*, 15 de julio de 2025, ‘Los bulos sobre la agresión en Torre Pacheco: así aviva la desinformación los disturbios racistas’.

<http://www.rtve.es/n/16665507>

³⁵ *El Mundo*, 15 de julio de 2025, ANDROS LOZANO, ‘El rezo conjunto de los tres imanes de Torre Pacheco que calmó a los exaltados del barrio de San Antonio: “Ya se ha detenido al autor de la paliza, que pague por lo que ha hecho”’.

<https://www.elmundo.es/cronica/2025/07/15/687638e3e4d4d837168b459b.html>

³⁶ *La Verdad*, 17 de julio de 2025, ALICIA NEGRE, ‘Más de 300 identificaciones y sesenta denuncias tras los altercados en Torre Pacheco’.

https://www.laverdad.es/murcia/torrepacheco/300-identificaciones-sesenta-denuncias-tras-altercados-torre-20250717095905-nt_amp.html

sociales y distribuirlas entre los magrebíes”. Por estas declaraciones, la Fiscalía le ha abierto diligencias por delitos de odio.³⁷

He incluido la cita completa para no ser acusado de manipulación, pero también para constatar un tipo de discurso que criminaliza con brocha gorda, arengando más que calmando. Recordemos que hizo la declaración al día siguiente del intento de linchamiento de Antonio. Esta voz vibra con una sola frecuencia, dirigida a su vez a oídos igual de monocordes. No es la única. Como engarzados en un diapasón ominoso, el eurodiputado de VOX Hermann Tertsch compartió su reflexión en X: “Muy bien que haya por fin suficiente policía en Torre Pacheco. Ahora que se queden para que los españoles y sobre todo las españolas puedan hacer una vida sin miedo”.³⁸ Jugar con la inseguridad (mencionando sin hacerlo supuestas violaciones) es propaganda tabernaria: busca alterar la voluntad del votante sensato por medio de la emotividad más alarmista, y menos justificada.

No nos sorprende la estigmatización del magrebí por parte de este partido. Pero, ¿qué hay del PP, que obtuvo siete millones de votos en las últimas elecciones municipales de 2023? El presidente la Región, Fernando López Miras, culpa al Gobierno central por no enviar efectivos suficientes, sin condenar expresamente a los grupos ultra incendiarios.³⁹ Tampoco condena a Antelo. Sus presupuestos están en peligro, ya que está ultimándolos precisamente con Vox.⁴⁰ El interés general supeditado al particular.

Que yo sepa, ni el presidente de la Región, ni la delegada del gobierno, ni ningún político local o regional han llamado a Domingo o a Antonio para transmitirles su apoyo. Los agredidos no cotizan en sus retóricas interesadas, de las que me ocupo en breve.

Hablando de la delegada del Gobierno, Mariola Guevara. El 17, tras respirar tranquila por la noche de calma, declaró, refiriéndose a los habitantes de Torre Pacheco, que quería “agradecer a todos ellos el ejemplar comportamiento que están teniendo durante estos días, sin hacer distinciones entre los vecinos”.⁴¹ ¿Sin distinguir? ¿También está agradecida a los que casi linchan a Antonio, a todos los que acosaron durante jornadas anteriores a otros compatriotas, insultándoles? Su manifestación es la mejor prueba de un cierre en falso: es lo que podemos esperar de

³⁷ *El Español*, 15 de julio de 2025, ‘La Fiscalía abre diligencias contra el presidente de Vox en Murcia por delitos de odio tras los incidentes en Torre Pacheco’.

https://www.lespanol.com/espana/politica/20250715/fiscalia-abre-diligencias-presidente-vox-murcia-delitos-odio-incidentes-torre-pacheco/1003743848378_o.html?utm_cmp_rs=subtitle

³⁸ X, Hermann Tertsch, @hermanntertsch, 16 de julio de 2025.

³⁹ *La Opinión de Murcia*, 16 de julio de 2025, ‘López Miras pide al Gobierno central que blinde Torre Pacheco de los radicales de fuera’.

<https://www.laopiniondemurcia.es/comunidad/2025/07/16/lopez-miras-pide-gobierno-central-119754948.html>

⁴⁰ *La Opinión de Murcia*, 11 de junio de 2025, JAIME FERRÁN, ‘El acuerdo de Presupuestos de la Región de Murcia con Vox se estrena con la Ley de Participación Institucional’.

<https://www.laopiniondemurcia.es/comunidad/2025/06/11/presupuestos-pp-vox-ley-participacion-institucional-118471199.html>

⁴¹ *La Razón*, 17 de julio de 2025, A. MOLINA, ‘La delegada del Gobierno destaca la calma en Torre Pacheco (Región de Murcia) y agradece el comportamiento ejemplar de los vecinos’.

https://www.larazon.es/murcia/delegada-gobierno-destaca-calma-torre-pacheco-region-murcia-agradece-comportamiento-ejemplar-vecinos_202507176878fa1b525aa26f9a51a994.html?outputType=amp

nuestros representantes públicos. No ha pasado nada. A lidiar con el siguiente culebrón que pueda comprometerles.

La única buena noticia es que todo ha ocurrido durante las vacaciones escolares, pero en septiembre los Institutos de Educación Secundaria Gerardo Molina y Luis Manzanares de la localidad, y el Sabina Mora de la vecina Roldán, pueden ser una guerra. O no: confío en la sensatez de la mayoría del alumnado y en la buena dirección del profesorado.

El último centro mencionado está masificado: preparado para cuatrocientos cincuenta alumnos, hoy acoge a novecientos sesenta. Los otros dos no están mejor. Fue el grupo parlamentario de Vox quien defendió la construcción de otro centro en la Asamblea Regional, sin resultados, por la oposición del PP y del Partido Socialista Obrero Español (PSOE).⁴² ¿Nos preguntamos de dónde salen sus votos? Aquí tenemos una respuesta. En las municipales de 2023 Vox subió un concejal en Torre Pacheco, hasta cuatro, con el dieciocho con setenta y seis por ciento de los sufragios: la tercera fuerza. Y en Fuente Álamo, otro municipio con gran presencia de inmigrantes, dobló en votos y en representación.⁴³ Si esperamos otro estallido, probablemente será allí.

Mucho me temo que lo esperamos; solo queda preguntarse cuándo y dónde será.

LOS GANADORES. Ahora toca especular. Es el privilegio del autor, y solicita permiso al lector para aventurarse: me gustaría presentar a los que, a mi juicio, son los ganadores de esta situación; algunos, sin presencia mediática, operan desde la discreción, aunque no todos puedan considerarse inductores.

Resulta llamativo que muchos son enemigos. Todos extraen beneficio: lo que está en la palestra tiene más que ver con pasiones que con raciocinios. Muchos de estos ganadores no demandan reflexión: la pulsión es su estrategia.

Gana el Gobierno de la nación, aprovechando el balón de oxígeno que supone una situación de emergencia. El momento ha sido oportuno: la corrupción que lo atenaza desde hace meses ha sido relegada al segundo lugar, durante una semana, en las escaletas de los informativos.

Gana el PSOE, Podemos, Sumar y otros partidos socios de gobierno, que utilizan los sucesos para consolidar su particular batalla ideológica, cada vez más mermada electoralmente: el proyecto “progresista” frente a la “reacción”. La necesidad histórica de impedir gobernar a las derechas podría movilizar a votantes de centro hacia las izquierdas, o simplemente no votar, siempre y cuando estos cálculos interesados acierten. Pero, para conseguirlo, hay que persuadir.

La programación especial de RTVE, a través de los programas *Mañaneros 360* (matinal) y *Malas Lenguas* (vespertino) con el *Telediario 1* de gozne, durante varias jornadas, ha sido una sucesión de “tertulianos” impartiendo doctrina diez horas al día. El historial periodístico de los presentadores de los dos primeros programas no

⁴² *La Opinión de Murcia*, 13 de mayo de 2025, ANA GARCÍA, ‘El nuevo IES para Torre Pacheco se atasca en la Asamblea’.

<https://www.laopiniondemurcia.es/comunidad/2025/05/15/nuevo-ies-torre-pacheco-atasca-117423819.html>

⁴³ *El País*, Resultados Elecciones Municipales 2023. Región de Murcia. Consultado el 15 de julio de 2025.

<https://elpais.com/espana/elecciones/municipales/15/>

permite dudas sobre sus afectos. El nuevo Consejo de RTVE, remozado con mayoría gubernamental en octubre de 2024, ha hecho su trabajo.⁴⁴

Gana Vox, que reafirma un núcleo duro electoral fundamental para su futuro. Sin embargo, entre dos encuestas sobre intención de voto, la primera antes de los disturbios, y la segunda en su último día, baja un punto, del quince con seis al catorce con seis. Advierdo que las encuestas no están hechas por el mismo gabinete sociológico.⁴⁵ Aunque carece de aspiraciones reales de gobierno nacional, está en mejor posición para influir en gobiernos regionales, y para ocupar un lugar principal en el extremismo europeo.

Gana el PP de Murcia, que, sin condena explícita a los grupos inductores, salva presupuestos pactados con Vox, a cambio de vender su alma al diablo. Suponiendo que exista algún alma que vender. Precisamente el año en el cual las instituciones murcianas celebran el Mil Doseientos Aniversario de la Fundación de la capital por Abderramán II. Una ironía imprevista.

Gana el PP nacional, cuya estrategia de captar votos radicales, restándolos a Vox, queda confirmada, confiando mantener siempre los centristas; el tiempo dirá si está en lo cierto. Por otro lado, las palabras de Alberto Núñez-Feijóo, relacionando inmigración con delincuencia, y abonándose a posibles expulsiones, tranquiliza a sus presidentes autonómicos que deben contar con el partido de Abascal, en Extremadura, Castilla y León, Aragón, Baleares, Valencia y Murcia.⁴⁶

Gana la “Internacional Ultra”, que ha demostrado ser capaz de alterar la vida de una localidad y la atención de un país durante días sin ni siquiera conseguir sus objetivos. Demostrando, una vez más, la impunidad que les protege siempre: salvo algunas detenciones, los líderes seguirán su actividad. La próxima aventura disruptiva podría salirles mejor. Además, vuelven a demostrar su capacidad de intoxicación, expandiendo bulos que tienen efectos reales.⁴⁷

Gana Rusia, que ha actuado con su capacidad infiltradora ya investigada para dinamitar las democracias europeas desde dentro.⁴⁸ Su red de propaganda *Spanish News Pravda* difundió el vídeo falso de la agresión a Domingo, que en realidad se grabó en Almería. El 13 de julio casi el cincuenta por ciento de lo publicado sobre Torre Pacheco fue en los canales rusos *Viejos Tercios*, *Herqles* y *TSA Noticias*.⁴⁹

⁴⁴ RTVE, 22 de octubre de 2024, ‘El Gobierno aprueba un decreto que cambia las mayorías parlamentarias para elegir a los consejeros de RTVE’.

<https://www.rtve.es/noticias/20241022/gobierno-decreto-renovacion-rtve/16298005.shtml>

⁴⁵ *Electrográfica*, Encuesta DYM 17/7/25.

<https://www.electografica.com/2025/07/encuesta-dym-250717.html>

⁴⁶ *El País*, 16 de julio de 2025, ELSA GARCÍA DE BLAS, ‘Feijóo endurece su discurso y pide deportar “de forma inmediata” a los inmigrantes irregulares que delincan’.

<https://elpais.com/espana/2025-07-16/fejoo-endurece-su-discurso-y-pide-deportar-de-forma-inmediata-a-los-inmigrantes-que-delincan.html>

⁴⁷ *Verifica RTVE*, 18 de julio de 2025, ‘Las once falsedades que han circulado en redes sociales sobre la agresión en Torre Pacheco’.

<https://www.rtve.es/noticias/20250712/desinformacion-redes-agresion-hombre-torre-pacheco/16661972.shtml>

⁴⁸ *Real Instituto Elcano*, 20 de enero de 2017, M. MILOSEVICH-JUARISTI, ‘El poder de la influencia rusa, la desinformación’.

<https://www.realinstitutoelcano.org/analisis/el-poder-de-la-influencia-rusa-la-desinformacion/>
G. COLOM PIELLA, ‘Historia de la desinformación rusa’, *Historia y comunicación social*, Ediciones Complutense, vol. 25, N° 2, 2020, pp. 473-480.

⁴⁹ *Maldita.es*, 17 de julio de 2025, ‘Casi 300 contenidos publicados en cinco días: cómo la red rusa Pravda aprovecha los disturbios de Torre Pacheco y difunde desinformación’.

Gana Marruecos, que no ha expresado indignación alguna por los sucesos, salvo un artículo en *Hespress*, un medio digital, atacando a Vox.⁵⁰ Creo que lo interpreta como otro síntoma de un gobierno precario cuya debilidad favorece a Rabat. Tal vez no sea casualidad que el 12 de julio, coincidiendo con la noche más grave en Torre Pacheco, el gobierno marroquí activara el “Comité para la liberación de Ceuta, Melilla y los islotes marroquíes”.⁵¹ Veremos cómo afectan sus reivindicaciones al mismo ejecutivo del presidente Pedro Sánchez que cambió la posición histórica sobre el Sahara, aceptando su soberanía marroquí.⁵² Sin ninguna explicación hasta la fecha. No fue la única vez que el reino alauita tomó la medida de este gobierno: en la retina aún tenemos varios asaltos migratorios (en mayo de 2021, de los más graves), siendo el arma que utiliza para obtener concesiones políticas y comerciales. La tensión española es su combustible.

Gana el empresariado agrario, ese colectivo que sostiene una disparidad incómoda: apoyan a Vox, o como mínimo al PP, votándoles fielmente comicios tras comicios, por sus políticas migratorias, pero al tiempo aprovechan la precariedad laboral de los legales y la necesidad de los ilegales como jornaleros de bajísimos salarios. ¿Contradicción? No, si se piensa en frío. Esas expulsiones masivas no van a ocurrir nunca. Ni Vox tendrá oportunidades de gobierno reales ni el PP las acometería. Pero la posibilidad introduce un “terror salutífero” entre los migrantes, atrapados entre la amenaza de deportación y la amenaza física de la “caza”. VOX es el perro guardián de los empresarios. Los grupos ultra son los perros dóberman que, esta vez, se han soltado. Aviso a posibles reivindicaciones laborales: si vienes, acepta tu lugar en el invernadero a cincuenta grados sin rechistar.

Gana el miedo. El miedo es la banca que se lleva esta partida jugada con cartas marcadas. España podría ser un campo de pruebas para el odio, que favorece a líderes sin objetivos cívicos (radicales xenófobos), apoyados por otros que aspiran a no perder influencia (Vox), mientras son justificados por aquellos ávidos de poder inmediato (PP), el mismo que otros tratan de conservar extrayendo votos (PSOE y socios), sin olvidar a quienes mantienen influencia coercitiva (Marruecos), divisiva (Rusia) y económica (empresariado agrario).

El miedo ha sido el gran activo de los totalitarismos durante el siglo XX y lo que llevamos sufrido del XXI. Y esos totalitarismos tienen su oportunidad, normalmente, inoculando temores en democracias que nunca están tan consolidadas como pensamos.

<https://maldita.es/investigaciones/20250717/300-contenidos-pravda-torre-pacheco/>

⁵⁰ OKDIARIO, 16 de julio de 2025, DAVID GARCÍA DE LOMANA, ‘La prensa marroquí ataca a Vox por vincular el crimen aislado de Torre Pacheco con la inmigración’.

<https://okdiario.com/andalucia/prensa-marroqui-ataca-vox-vincular-crimen-aislado-torre-pacheco-inmigracion-15123846>

⁵¹ Aunque el motivo esgrimido ha sido la invitación de representantes del Frente Polisario al último congreso del PP.

La Razón, 12 de julio de 2025, J. M. ZULOAGA, ‘Marruecos reactiva el Comité de Liberación de Ceuta y Melilla’.

https://www.larazon.es/espana/marruecos-reactiva-comite-liberacion-ceuta-melilla_202507126872b386525aa26f9a4ace84.html

⁵² *El Mundo*, 19 de marzo de 2022, ROSA MENESES Y MARISA CRUZ, ‘Pedro Sánchez se pliega ante Marruecos y entrega el Sáhara 46 años después’.

<https://www.elmundo.es/espana/2022/03/19/6234fabde4d4d8d8278b4571.html>

LOS PERDEDORES. Todos somos perdedores, al menos todos los que no estamos entre el grupo de ganadores. Por tanto, aunque este apartado es más breve, incluye a un número de damnificados mucho mayor, cuyo anonimato no les resta importancia.

Pierden los vecinos que han visto su paz perturbada, quien sabe hasta cuando, por no hablar de las pérdidas económicas en comercio y hostelería.⁵³ Han sido participantes forzados de un siniestro experimento, especialmente los marroquíes intimidados durante setenta y dos horas. Las secuelas psicológicas, sobre todo entre los más jóvenes, están por cuantificar y valorar.

Pierde la libertad de expresión, bajo amenaza en redes y coaccionada físicamente. Entre los pachequeros (muchos han sufrido insultos por las calles a plena luz del día) y entre aquellos que protestan en el resto del país. Por poner un ejemplo: el actor Paco León, tras expresar su opinión sobre los hechos en un vídeo, fue denigrado en cadena a través de las redes, recibiendo el apoyo de Amnistía Internacional España, Extranjeristas en Red, SOS Racismo y la Comisión Española de Ayuda al Refugiado.⁵⁴ Un ciudadano conminado a callarse, como tantos otros.

El colectivo de la prensa ha sido acosado con inquina internáutica y amedrentamientos grupales.⁵⁵ Los periodistas de RTVE y La Sexta especialmente (algunos jovencísimos becarios y becarias), mientras conectaban en directo desde Torre Pacheco, siendo acorralados entre gritos incomprensibles rasgados por un acuchillamiento visual rojigualda.

No todo ha sido negativo. Muchos periodistas y particulares siguen denunciando a los incitadores, sin achantarse, dando ejemplo de valentía y responsabilidad. Por otro lado, hasta setecientas treinta y dos asociaciones culturales y sociales de todo el país se han adherido al comunicado “Ni violencia racista, ni criminalización colectiva”. Exigen eliminar la impunidad judicial de los responsables, la actuación de la Fiscalía general del Estado, la protección a las familias amenazadas, campañas contra bulos y odio, formación para las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad y el apoyo a proyectos de sensibilización contra el racismo, entre otras peticiones.⁵⁶ Ya han iniciado concentraciones en las principales ciudades, para visibilizar, recordar y concienciar.

Los firmantes, muy diferentes entre sí y con intereses diversos, están unidos por lo mismo que debería vincularnos a usted, lector, y a mí, torpe cronista de urgencia: un sentido de alarma que no nos podemos permitir ignorar.

Murcia, 21 de julio de 2025.

⁵³ *La Verdad*, 17 de julio de 2025, DAVID GÓMEZ, ‘Torre Pacheco recobra el pulso tras una semana de tensión y violencia’.

https://www.laverdad.es/murcia/torrepacheco/torre-pacheco-recobra-pulso-tras-semana-tension-20250717012442-nt.html#vca=web-push&vso=laverdad&vmc=INCIDENTES&vli=_

⁵⁴ *Onda Cero*, 15 de julio de 2025, CARLOS MOLINA MARTÍN-MORENO, ‘Paco León se planta ante las críticas por sus declaraciones de Torre Pacheco: Es increíble cómo han calado los discursos de odio’.

https://www.ondacero.es/noticias/sociedad/paco-leon-planta-criticas-sus-declaraciones-torre-pacheco-increible-como-han-calado-discursos-odio_20250715687679866e1ec26d312e0bde.html

⁵⁵ *Público*, 16 de julio de 2025, ‘El Colegio de Periodistas denuncia los ataques a la prensa en los disturbios racistas de Torre Pacheco’.

<https://www.publico.es/sociedad/colegio-periodistas-denuncia-ataques-prensa-disturbios-racistas-torre-pacheco.html>

⁵⁶ Puede encontrarse en la web de la *Asamblea de la Cooperación por la paz*.

<https://www.acppasamblea.org/comunicado-torre-pacheco/>